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COMPOSICIÓN DE CABILDO 
 
ALCALDE ORDINARIO DE PRIMER VOTO EN TURNO DE CORREGIDOR: 
Antonio González (marqués de Santa Cruz de Inguanzó) 
 
REGIDORES PROPIETARIOS: 
Joaquín Romero de Caamaño 
Antonio Méndez Prieto y Fernández 
Ignacio de Iglesias Pablo 
Ignacio José de la Peza y Casas 
Francisco José de Urrutia y Montoya 
Manuel de Acevedo y Cosío (marqués de Uluapa) 
Juan Manuel Velázquez de la Cadena 
León Ignacio Pico 
Antonio Rodríguez de Velasco 
Manuel Gamboa 
 
REGIDORES HONORARIOS: 
José Manuel de la Sierra 
Francisco Primo de Verdad y Ramos 
Juan Francisco Azcárate 
Pedro Andrés Ferreiro 
Marqués del Jaral del Berrio 
Joaquín Sánchez y Mora 
 
 
164. Enero 1 
 
ALCALDES ORDINARIOS. Los alcaldes ordinarios Manuel Luyando y Manuel 
Fernández de Arcipreste entregan las insignias de justicia. Son nombrados para el 
presente año el marqués de Santa Cruz de Inguanzó, de primer voto, y Mariano 
Sánchez de Espinosa y Mora, de segundo voto. 
ALCALDES DE MESTA. Son nombrados alcaldes de mesta para el presente año 
Manuel Fernández de Arcipreste, y continúa Francisco Chavarri. 
REGIDORES HONORARIOS. Se dio posesión y prestaron juramento como 
regidores honorarios: Pedro Andrés Ferreiro en sustitución de José Ignacio 
Campero, el marqués del Jaral del Berrio y Joaquín Sánchez Mora, para el bienio 
inmediato. 
 
 
165. Enero 2 
 
COMISIONES. Se acordó que siempre que Francisco Urrutia se sujete a asistir a 



los actos de los cabildos privados, como públicos, como parte del cuerpo capitular, 
no hay impedimento en que alterne en las comisiones. 
ELECCIÓN DE OFICIOS. Alférez real: el marqués de Uluapa; procurador general: 
Manuel de Gamboa, (primer año); junta de propios, abastos, gremios, elecciones y 
pobres: el marqués de Inguanzó, Antonio Méndez Prieto, Antonio Rodríguez de 
Velasco y Pedro Andrés Ferreiro; juez de información de maestros de escuela: 
Antonio Méndez; tribunal de fiel ejecutoría: el marqués de Santa Cruz de 
Inguanzó, Ignacio Peza, Francisco Urrutia (si no cumpliera con lo acordado, que le 
sustituya Manuel Luyando y Francisco Verdad); junta de pósito y alhóndiga: León 
Pico, Agustín del Rivero y Joaquín León Espinosa; junta de policía: León Pico, 
Agustín del Rivero, Joaquín Caballero, Joaquín Caamaño, quien por convenio 
queda en su lugar Manuel Luyando, y en el turno que le toque por los demás 
señores que falten, que son Antonio Rodríguez, Ignacio Iglesias, Ignacio Peza, 
José Manuel de la Sierra y el marqués del Jaral del Berrio; juez administrador de 
fiel contraste: Ignacio Iglesias; juez de plazas: Agustín del Rivero; juez de 
arquerías y aguas: Ignacio Iglesias; juez de cañerías: Agustín del Rivero, y en su 
lugar Ignacio Peza; juez de ríos, calzadas y caminos: Antonio Rodríguez de 
Velasco; obrero mayor: León Pico; archivero: Ignacio Iglesias; alcalde de la 
alameda y juez de paseos: Joaquín Caamaño; alcalde del rastro y veedor de la 
Piedad: marqués de Uluapa; comisario de milicias: Ignacio Peza; secretario de 
cartas y consultas: el mismo; contador: Manuel Zozaya (bajo las prevenciones de 
los años anteriores); mayordomo tesorero: Bruno Larrañaga (con la condición que 
se ha estipulado en los años anteriores); capellán de la Ciudad: Gaspar de 
Castañeda; capellán del santuario de los Remedios: Joaquín de Iglesias Pablo; 
porteros almotacenes: Cayetano de León y José María Berruecos; porteros 
segundos: Camilo Gutiérrez y Mariano Torres; supernumerario: Mariano Lima; 
escribano de diputación: Ignacio Barrera (bajo las protestas hechas por la Ciudad 
y el escribano de Cabildo); escribano del pósito y alhóndiga: Juan Vicente de Vega 
(en los términos que los años anteriores); escribano de policía: Francisco Javier 
Benítez (como el de diputación); abogados de Ciudad: Antonio Rodríguez de 
Velasco y Francisco Verdad; supernumerario: Francisco Azcárate (consiguiente a 
lo acordado en junta de Ciudad); agente de negocios: Jacinto Castro; 
supernumerario: Ignacio Campa Cos (se le dé testimonio para que le sirva de 
título, conforme a lo acordado en junta de Ciudad); maestros mayores de 
arquitectura: Ignacio Castera (se le notifique que, de no comportarse con mayor 
educación, se le separará del cargo); supernumerario: Joaquín de Heredia; alcalde 
de la alhóndiga mayor y mayordomo del pósito: Lucas Martínez; alcalde de los 
maíces de Toluca en Cuajimalpa: Joaquín de la Peza; alcalde de la alhóndiga de 
San Antonio Abad: Lorenzo Salazar; alcalde del Puente de Tezontlale: Ignacio 
Caballero; ministros ejecutores de alhóndiga: los almotacenes; veedor del 
matadero: José Narvarte; fieles de la carnicería mayor: José Palazuelos y Mariano 
Farfán; fieles de los barrios: quienes están; administrador de plazas: Rafael Villela; 
tenientes de la villa de Guadalupe y pueblo de Popotla: quienes nombre el alcalde 
de primer voto; procuradores de esta audiencia ordinaria: Pedro Castillo, José 
Villa, Gabriel Hierrezuelo, José Ponce, José Morán y Felipe Revilla; 
supernumerario: José María Vallejo; intérprete: Vicente de la Rosa Saldivar; 
médico de la cárcel pública: José Villarreal (se tenga presente la solicitud de 



Agustín Sánchez); cirujano: José Larrañaga; boticario: José María Ceballos; 
guarda mayor del alumbrado: Ramón de la Rosa; tenientes: José Álvarez y José 
Villa; guardas de caballo: se haga el nombramiento según lo acordado en junta de 
Ciudad; celadores de los ramos de policía: Manuel Barrera y Diego de la Rosa; 
alguacil de la junta de propios y gremios: Ventura Linares; alguacil de fiel 
ejecutoría: José Garrido; guarda de ríos: Rafael Laredo. 
 
 
166. Enero 4  
 
HIDALGUÍA. Se acordó que pase al procurador general la solicitud del tutor de los 
niños Sabariego, sobre que se asiente en el libro nobiliario su hidalguía, y se den 
al tutor los testimonios que pide. 
ALCALDES ORDINARIOS. Se acordó que los alcaldes ordinarios firmen los 
cabildos después de los regidores. 
 
 
167. Enero 7  
 
PARIÁN. Se acordó que se dé por acusada la rebeldía que presentó José 
Bernardo Baz contra José Mougan, sobre que quite la alacena contigua a su 
cajón, en el centro del Parián. 
FIEL EJECUTORÍA. Se acordó que Rafael Ailbardo solicite a la fiel ejecutoría, que 
lo releve de pagar la multa por vender pan floreado. 
 
 
168. Enero 11  
 
COMISIONES. Se acordó que pase al procurador general el acuerdo sobre que no 
hay impedimento en que Francisco Urrutia alterne en las comisiones, siempre y 
cuando asista como parte del cuerpo de la Ciudad a los actos de la misma, tanto 
públicos como privados.  
AGENTE DE NEGOCIOS. Se acordó que Ignacio Campa Cos, agente de 
negocios de la Ciudad, pregunte al procurador general cuáles son los expedientes 
que hay en giro. 
ALCALDE ORDINARIO. Se acordó felicitar a Francisco Mateos y Molina por su 
elección como alcalde ordinario de segundo voto del Ayuntamiento de Puebla. 
PARIÁN. Se acordó que pase al juez de plazas el expediente que ha seguido José 
Bernardo Baz contra José Benito Pérez Mougan, para que éste desocupe la 
alacena contigua al cajón del primero en el Parián. 
 
 
169. Marzo 11 
 
FIEL EJECUTORÍA. Se acordó que pase a la fiel ejecutoría la solicitud de Julián 
Pérez, sobre que se le dé licencia para labrar velas de mejor calidad que las 
comunes. 



MILICIAS. Se acordó que pase al comisionado de milicias la solicitud de Benito de 
Medina y Torres, coronel del regimiento de milicias provinciales de la capital, para 
que se complete el regimiento de su cargo. 
PROPIOS. Se acordó que se haga vista de ojos y avalúo de un sitio para vender 
pulque en la plazuela del Sapo, solicitado por Ignacio José de la Peza y Casas, 
comunicándose copia al procurador general. Con lo que exponga, que se dé 
cuenta en junta de Ciudad. 
PARIÁN. Se acordó que pase al procurador general el informe del facultativo 
Joaquín de Heredia, sobre que Antonio Ibáñez de Rivero amplió su trastienda en 
parte del cajón de Antonio Ceballos. 
PARIÁN. Se acordó que se haga vista de ojos y que pase al procurador general la 
solicitud de Bernardo Baz para abrir una puerta en el cajón que arrienda en el 
Parián. 
 
 
170. Marzo 15 
 
PARIÁN. El procurador general solicita que se le arrienden a Félix Antonio 
Ceballos los cajones que solicita en el Parián. 
PARIÁN. Se acordó conceder, como solicita el procurador general, licencia a José 
Bernardo Baz para abrir una puerta en el cajón que arrienda en el Parián. 
 
 
171. Marzo 22 
 
ASENTISTAS DE EMPEDRADOS. Se acordó que pase al procurador general la 
propuesta que los asentistas del empedrado de la capital dan, sobre el sustituto de 
su fiador. 
PARIÁN. Se acordó que se entregue a Antonio Ceballos el expediente que sigue 
contra Antonio Ibáñez del Rivero, sobre que éste amplió su trastienda en parte del 
cajón que le pertenece. 
HIDALGUÍA. Se pide, como solicita el procurador general, que se asiente en el 
libro nobiliario a María Petra Guadalupe Salvadora Josefa Sabariego, y se le den 
los testimonios que pida. 
ESCRIBANO MAYOR DE CABILDO. Se acordó que por la muerte del teniente del 
escribano mayor de cabildo, José Ignacio Pinto, y mientras se restablece de su 
enfermedad el propietario, José Calápiz Matos, se encargue del oficio el presente 
escribano. 
 
 
172. Marzo 26  
 
HEREDEROS. Se acordó que el contador de la Ciudad haga el informe que ha 
solicitado Bartolomé Taboada a nombre de los herederos de Baltasar Rodríguez, 
del expediente que gira por sus partes, sobre pesos. 
ESCRIBANO MAYOR DE CABILDO. Se acordó que se dé billete para ver los 
documentos que dejó sin explicar el difunto teniente de escribano mayor de 



Cabildo, José Ignacio Pinto. 
 
 
173. Abril 10  
 
ALUMBRADO Y EMPEDRADO. Se vio un oficio del virrey en el que ordena a la 
Ciudad que le remita el expediente que mandó para informe sobre el alumbrado y 
empedrado de Puebla. 
TOCINEROS Y PANADEROS. Se vio un oficio del virrey en el que prohíbe que los 
tocineros y panaderos hagan servicio en el regimiento de milicias provinciales de 
infantería de la capital. 
CONTRIBUCIONES A LA CORONA. Se acordó que se dicte en junta de Ciudad 
con el superintendente, la determinación que se dará al oficio y real orden del 30 
de noviembre último, sobre las calamidades que padece España.  
 
 
174. Abril 19  
 
MAESTRO TEJEDOR. Se acordó que José Doroteo Ávila, maestro tejedor, acuda 
al virrey para solicitarle que se le borre la filiación en el regimiento de milicias 
provinciales de infantería de la capital. 
SECRETARIO MAYOR DE CABILDO. Se acordó repetir la propuesta del sujeto 
para ocupar el cargo de oficial mayor de la secretaría de cabildo y teniente, 
efectuada por el secretario mayor. 
 
 
175. Abril 22  
 
INTENDENTE. Se acordó felicitar a Antonio Arce por haber tomado posesión del 
empleo de intendente de esta provincia. 
ALUMBRADO Y EMPEDRADO. Se acordó que se inste a Antonio Ruiz de Velasco 
para que extienda el informe del expediente del alumbrado y empedrado de 
Puebla, solicitado por el virrey. 
CONTRIBUCIONES A LA CORONA. Se acordó avisar al virrey el día que se 
celebrará una junta con el superintendente para determinar la resolución que se 
tomará sobre el superior oficio y real orden del 30 de noviembre último, en los que 
se manifiestan las calamidades que padece España. 
 
 
176. Abril 26 
 
TÍTULOS DE CASTILLA. Se vio un oficio del virrey en el que solicita a la Ciudad 
que le informe sobre la real orden mediante la cual el rey concede títulos de 
Castilla a cuatro beneméritos americanos. 
ALGUACIL MAYOR. Se acordó que se dé al regidor alguacil mayor de la ciudad 
de Querétaro un testimonio sobre el privilegio que goza el de la ciudad de México, 
para obtener el empleo de alcalde ordinario. 



 
 
177. Abril 29 
 
SUSPENSIÓN DE CABILDO. Se suspendió la celebración del cabildo, por 
congregarse el Ayuntamiento en junta de Ciudad. 
 
 
178. Mayo 4 
 
JUEZ SUPERINTENDENTE. El alcalde ordinario de primer voto manifestó un 
oficio en el que se le comunica la muerte del oidor decano y juez superintendente, 
Cosme de Mier y Tres Palacios, para que la Ciudad tome las providencias para su 
funeral. 
ARBITRIOS. Se vio un oficio del virrey y real orden de 1802, para que no se 
proceda a la exacción de ningún nuevo arbitrio hasta que no lo ordene el rey. 
JUEZ SUPERINTENDENTE. Se acordó que se ordenen los documentos que se 
hallaban en poder del difunto superintendente Cosme de Mier. 
JUEZ SUPERINTENDENTE. Se acordó que la Ciudad solicite al virrey que 
suspenda el nombramiento del nuevo superintendente, hasta que oiga sus 
razones. 
OBRAS CUAJIMALPA. Se acordó que el tesorero, con la anuencia del virrey, 
pague el libramiento de la obra de Cuajimalpa. 
 
 
179. Mayo 6 
 
MERCED DE AGUA. Se acordó que pase al juez de cañerías la solicitud de las 
religiosas del convento de la Sagrada Compañía de María Santísima y Enseñanza 
de la capital, para que se les conceda una merced de agua. 
OBRAS DE CUAJIMALPA. Se vio un oficio del virrey en que solicita a la Ciudad 
que pase al intendente de esta provincia, Manuel Arce, los antecedentes de la 
obra de Cuajimalpa. 
TÍTULOS DE CASTILLA. Se acordó que se dé billete para ver el oficio del virrey y 
real orden en la que el rey concede cuatro títulos de Castilla a nobles americanos. 
 
 
180. Mayo 9  
 
JUEZ CONSERVADOR. Se leyó la representación que el Ayuntamiento remitirá al 
virrey, solicitándole que antes de nombrar al nuevo juez conservador de los 
propios y rentas de la Ciudad y superintendente de sus ejidos, declare las 
facultades que corresponden a éste. Se acordó que se haga informe al rey sobre 
los méritos de la casa del marqués de Santa Cruz de Inguanzó. 
 
 
181. Mayo 10  



 
SUSPENSIÓN DE CABILDO. No se celebró cabildo, debido a que los capitulares 
se ocuparon en ver y firmar la representación convenida en el cabildo anterior. 
 
 
182. Mayo 13  
 
CASAS CONSISTORIALES. Se acordó que se proceda a la compostura del techo 
del tránsito de la escalera a la sala capitular. 
EMPEDRADOS. Antonio Rodríguez de Velasco expuso que Antonio Fernández 
Alfaro se quiere abstener de la contribución de empedrado en una casilla en la 
calle de Santa Ana. 
JUEZ SUPERINTENDENTE. Se dio cuenta de las listas de los expedientes que 
estaban en poder del superintendente. 
TÍTULOS DE CASTILLA. Se acordó que Ignacio Peza presente al virrey las 
propuestas de los sujetos para obtener los títulos de Castilla ofrecidos por el rey. 
PAÑOS. Se acordó que se den a Juan Francisco Pérez los 15 pesos del avalúo de 
sus paños. 
ESTANCO DE PÓLVORA. Se acordó que pase al procurador general la solicitud 
del administrador de la casa de pólvora, para que se componga ésta y se le 
restituya el agua. 
ASENTISTA DE ALUMBRADO. Se acordó prevenir al asentista del alumbrado que 
los guardas enciendan los faroles y que abran las puertas de la Alameda. 
 
 
183. Mayo 17 
 
DONATIVOS. Se vio un oficio del virrey para que la Ciudad dé a la viuda del 
superintendente un donativo. 
PRIVILEGIOS DEL AYUNTAMIENTO. Se dio cuenta con un oficio del virrey y 
testimonio del expediente formado sobre la excepción que la Ciudad goza para no 
presentar sus cuentas ni enterar sus caudales en la tesorería general. 
PARIÁN. Se mandó que se busque el expediente sobre la compostura de un cajón 
en el Parián, en donde consta que el virrey no tiene nada que ver en las reales 
órdenes sobre superintendencia. 
CÁRCEL. Se acordó que el obrero mayor vea si es necesario realizar en la cárcel 
pública las obras que solicita José Antonio Rivera. 
ALHÓNDIGA MAYOR. Se acordó denegar permiso al encomendero de la 
alhóndiga mayor para vender los maíces rezagados de ésta en la alhondiguilla de 
los gallos. 
PREBENDADO. Se acordó hacer el informe del prebendado Alcalá. 
PRESA DE LOS LEONES. Se vio el oficio de Ignacio Iglesias y Francisco 
Azcárate, en el que informan que se ha concluido la presa de los Leones. 
PULQUE. Se acordó que por la junta de propios se remita oficio al virrey, 
solicitándole que prevenga a los ministros del ejército y Real Hacienda que 
enteren en la tesorería de la Ciudad los 10,000 pesos de los dos granos sobre 
cada arroba de pulque, destinados para empedrados y cañerías. 



 
 
184. Mayo 20 
 
SUSPENSIÓN DE CABILDO. No hubo asunto de qué dar cuenta. 
 
 
185. Mayo 24 
 
CONTRIBUCIONES A LA CORONA. Se dio cuenta con un oficio del virrey y acuse 
de recibo del que le remitió la Ciudad sobre la contribución que ésta puede hacer a 
la Corona. 
 
 
186. Mayo 24 
 
PULQUE. Se vio un oficio del virrey sobre que los 10.000 pesos de los granos 
sobre cada arroba de pulque pasen a la tesorería de la Ciudad. 
ESTANCO DE PÓLVORA. Se acordó que pase al procurador general el 
expediente de la casa de pólvora. 
MÉRITOS Y SERVICIOS. Se acordó que que se haga al rey el informe sobre los 
méritos de Francisco Verdad. 
ESCUELA DE ARTES. Se acordó preguntar al maestro Juan Castro si está 
dispuesto a seguir el expediente que promovió sobre abrir una escuela en que se 
enseñen artes. 
JUEZ SUPERINTENDENTE. Se acordó solicitar al virrey que mande a la Ciudad 
los expedientes que se hallaban en poder del superintendente. 
PRIVILEGIOS DEL AYUNTAMIENTO. Se acordó reclamar al prepósito de la 
iglesia de la Profesa, que en la asistencia a ésta por la Ciudad no se le trató con la 
debida etiqueta. 
MERCILLEROS. Agustín Rivero hizo presente que el virrey dio su anuencia para 
que los mercilleros del puente de Palacio se cambien a la banqueta de la Plaza de 
Armas. 
EXPENDEDORES DE MENUDENCIAS. Se acordó que el juez de plazas haga el 
informe sobre los puntos a que se contrae la representación hecha por los 
expendedores de las asaduras y menudencias. 
 
 
187. Mayo 31  
 
DONATIVOS. Se acordó que se den al escribano Moctezuma los 50 pesos que 
solicita. 
GUARDAS. Se vio el expediente del reglamento de los guardas. Se acordó que se 
haga como está mandado en el cabildo del 14 de enero de 1803. 
CONTRATISTA DE LOS CABOS. Se acordó que se haga saber a Ramón de la 
Rosa, contratista de los cabos de los guardas, que cumpla con la contrata. 
NUESTRA SEÑORA DE LOS REMEDIOS. Se acordó que la Ciudad pase oficio al 



virrey, informándole que deja a su arbitrio el día que ha de venir Nuestra Señora 
de los Remedios.  
ASENTISTA DE LA ALAMEDA. Se acordó que se avise al asentista de la Alameda 
que mantenga abiertas las puertas de ésta. 
 
 
188. Junio 7  
 
CONCURSO DE BIENES. Se leyó un oficio del virrey, ordenando a la Ciudad que 
pase a la Real Audiencia las cantidades que tiene depositadas por réditos del 
capital a favor del concurso y acreedores de los bienes de Juan Domingo de 
Bustamante. 
PRIVILEGIOS DEL AYUNTAMIENTO. Se leyó la disculpa que el padre prepósito 
de la iglesia de San Felipe Neri dio a la Ciudad, por las faltas de etiqueta que se 
cometieron contra ésta en la asistencia a la susodicha iglesia. 
AYUNTAMIENTO DE DURANGO. Se leyó un oficio remitido a la Ciudad por el 
Ayuntamiento de Durango, acompañado de la certificación que le remitió la Ciudad 
sobre la venia de predicadores. 
JUNTA DE GREMIOS. Se acordó que pase a la junta de gremios el oficio que el 
virrey remitió a la Ciudad. 
CASA DE ARTES. Se acordó que se archive la contestación que el maestro 
Castro dio a la notificación que se le hizo, del expediente que promovió en el 
superior gobierno, sobre abrir una casa donde se enseñen artes. 
HIDALGUÍA. Se avisó al agente que saque de la Real Audiencia el expediente de 
los Miranda, para que se les borre del libro nobiliario. 
AGUA, BARRIO DE SANTA CRUZ. Se acordó que pase al juez de cañerías el 
escrito del cura de Santa Cruz, sobre la falta de agua en su barrio. 
 
 
189. Junio 10 
 
ASENTISTA DEL ALUMBRADO. Se vio un escrito de Ramón de la Rosa sobre la 
postura del asiento del alumbrado. 
ASENTISTA DE PASEOS. Se vio un escrito de Ramón de la Rosa sobre el 
asiento de paseos. 
NUESTRA SEÑORA DE LOS REMEDIOS. Se acordó que pase a los 
procuradores síndico del común y general el oficio de contestación del virrey sobre 
la venida de la Santísima Virgen. 
 
 
190. Junio 14 
 
EXPEDIENTES, AYUNTAMIENTO. Se vio un oficio del virrey en el que previene a 
la Ciudad que le pase la lista de los expedientes que solicita ésta en su secretaría.  
PARIÁN. Se acordó que se avise a Miguel de la Torre que exhiba los recibos del 
cajón que solicita Francisco Pavón. 
COMISIONADOS. Se acordó que la Ciudad ponga oficio al virrey para informarle 



que el marqués de Uluapa e Ignacio de la Peza continúan como comisionados 
para acompañarlo fuera de la capital en caso de guerra. 
JUEZ SUPERINTENDENTE. Ignacio Peza manifestó un oficio del virrey remitido a 
Cosme de Mier. 
PROPIOS. Se acordó que se extienda a José Rojas el tiempo que solicita para 
cubrir la paga de un sitio que se le adjudicó en el callejón de la Teja. 
CAPELLÁN. Se trató sobre el nombramiento de Juan Martínez Conde para ocupar 
la capellanía que fundaron Alonso de Mérida e Inés Perca. 
 
 
191. Junio 17 
 
AGUAS, BARRIO DE SANTA CRUZ. Se acordó que pase al juez de cañerías el 
escrito del padre del barrio de Santa Cruz sobre la falta de agua en su rumbo. 
CAPELLÁN. Se acordó que el padre [Juan Martínez] Conde haga constar que está 
habilitado para ejercer el cargo de capellán. 
TÍTULOS DE CASTILLA. Se acordó que se remita al virrey la consulta sobre los 
títulos de Castilla ofrecidos por el rey. 
REGIDORES. Se acordó que se paguen al juez de arquerías, al archivero y al 
secretario de cartas, sus sueldos vencidos. 
CUAJIMALPA. Se acordó que se den a Francisco Azcárate las certificaciones de 
las juntas que solicita, para poner en estado el expediente de Cuajimalpa. 
CEREMONIAS. Se acordó que se haga saber al contador y tesorero que en las 
asistencias a las ceremonias en que concurran con la Ciudad deben ir después de 
las mazas. 
 
 
192. Junio 18  
 
JUEZ SUPERINTENDENTE. Billete para ver un decreto del virrey en conformidad 
con el pedimento del fiscal de lo civil y dictamen del asesor general para que la 
Ciudad informe sobre los privilegios del superintendente. 
 
 
193. Junio 21  
 
COMISIONADOS. Se vio un oficio del virrey, contestando al que la Ciudad le 
remitió, sobre que Ignacio Peza y el marqués de Uluapa continúen en su comisión 
para acompañarlo fuera de la capital en caso de guerra. 
 
 
194. Junio 25  
 
AGUA, BARRIO DE SANTA ANA. Se acordó avisar al virrey que ya se pasó al 
juez de cañerías su oficio sobre abastecer de agua al barrio de Santa Ana. 
PARIÁN. Se acordó que pase a los procuradores general y síndico del común el 
expediente de Juan Pavón sobre el subarriendo que le hace Isidro Mendoza de un 



medio cajón. 
MERCED DE AGUA. Se acordó conceder una merced de agua al escribano 
Hidalgo para su casa, enfrente de San Fernando. 
COMISIONADOS. Se acordó que pase a los procuradores general y síndico del 
común el expediente sobre el nombramiento de dos comisionados para 
acompañar al virrey fuera de la metrópoli en caso de guerra. 
ESTANCO DE PÓLVORA. Se acordó remitir al virrey el pedimento del procurador 
general sobre que, rescindiendo el arrendamiento de la casa del estanco de 
pólvora, la mande desocupar. 
 
 
195. Junio 28  
 
MILICIAS. Se acordó que el secretario de cartas conteste el oficio que remitió a la 
Ciudad el capitán Ulibarri. 
CAPELLÁN. Se acordó que se notifique al padre [Juan Martínez] Conde la 
providencia acordada en cabildo del 17 de junio. 
 
 
196. Julio 1 
 
VIVIENDAS. Se acordó que pase a los procuradores general y síndico el 
expediente promovido por el secretario de la Ciudad, sobre que no encuentra casa 
en la capital. 
 
 
197. Julio 5 
 
PARIÁN. Se dio cuenta con un escrito de José Isidro de Rivera y Mendoza, en el 
que suplica que Francisco Pavón declare si es cierto que le propuso que le 
desocupase el cajón que le tenía subarrendado. Se acordó que del expediente 
promovido por Francisco Pavón corra traslado. 
REGIDOR PROPIETARIO. Se acordó que la tesorería libre al marqués de Uluapa 
doscientos pesos. 
AGENTE DE LA CIUDAD. Se acordó informar al virrey que los siete mil pesos que 
el Ayuntamiento mandó a su agente en la Corte fueron detenidos en Cádiz. 
CEBADA. Se acordó entregar a Francisco Azcárate el expediente sobre las cargas 
de cebada que se introducen en la capital. 
 
 
198. Julio 8 
 
SISA. Se acordó que pase a los procuradores general y síndico la solicitud del 
tesorero de la Ciudad sobre que se le deje datar el dinero de la sisa que estaba 
detenido en la aduana. 
COCHERA DEL VIRREY. Se acordó que uno de los maestros de la Ciudad se 
encargue de reparar la cochera que ocupa el virrey en el santuario de los 



Remedios. 
PROPIOS. Se acordó que se haga saber en la tesorería y contaduría la fecha en 
que se arriende a Antonio Méndez la casa perteneciente a la Ciudad, en la calle 
de San Bernabé. 
CASAS CONSISTORIALES. El secretario se opuso a que el regidor Ignacio 
Iglesias ocupe la vivienda que ocupaba el decano en las casas consistoriales. 
COMISIONES. Se acordó que los expedientes que tengan relación con las 
comisiones que se les den a los capitulares por el Ayuntamiento, o por el superior 
gobierno, se considerarán nulos de no ser actuados por el secretario de cabildo o 
su teniente. 
 
 
199. Julio 12  
 
HIDALGUÍA. Se acordó, como solicita el procurador general, asentar en los libros 
nobiliarios a Manuel Sánchez de Tagle. 
PLAZA DEL FACTOR. Se acordó que el juez de plazas evalúe el costo de las 
reparaciones de los puestos del Factor. 
FIESTA DE SAN CAMILO. Se manda que se asista al convite del prefecto de San 
Camilo. 
VESTUARIO. Se acordó que la tesorería informe sobre el vestuario de los guardas 
de las plazas. 
FIESTAS DE TABLA. Se acordó que se remita a la Real Audiencia un testimonio 
de la cédula que previene que la Ciudad sólo asista a las fiestas de tabla, y que en 
caso que el virrey o el Tribunal le prevenga su asistencia a alguna otra, se dé 
cuenta al rey. 
CAPELLÁN. Se acordó citar a cabildo extraordinario para nombrar a [Juan 
Martínez Conde] como capellán de la capellanía que fundó Alonso de Mérida. 
 
 
200. Julio 15  
 
PARIÁN. Se acordó que Isidro de Rivera Mendoza conteste al traslado mandado 
para que se provea sobre el escrito de posesión. 
APODERADO DE LA CIUDAD. Se acordó que se tire el libramiento de la cantidad 
que demanda el apoderado de la Ciudad en la corte de Madrid. 
EXPEDIENTE DE LA PÓLVORA. Se vio un oficio del virrey, pidiendo que se le 
pase el expediente marcado “Pólvora número 18”, que Manuel Martínez sacó de la 
secretaría en 1801. 
INCENDIOS. Se acordó que pase al procurador general un oficio del virrey y real 
orden sobre que los alcaldes de corte intervengan en los incendios de la capital. 
 
 
201. Julio 19  
 
JUNTA DE ABASTOS. Se acordó que pasen a la junta de abastos los 10,000 
pesos que de los fondos públicos solicitó el virrey. 



ORDENANZAS TEJEDORES. Se vio un oficio del virrey en el que solicita que se 
le remita el expediente sobre ordenanzas del gremio de tejedores de la capital. 
CUAJIMALPA. Se acordó contestar a los comisionados de Cuajimalpa que ha 
parecido bien a la Ciudad cuanto han ejecutado con el teniente de Tacubaya. 
 
 
202. Julio 22 
 
VEEDORES DEL GREMIO DE TEJEDORES. Se acordó que se remita al virrey el 
expediente formado que solicitó de los veedores del gremio de tejedores de 
algodón. 
PARIÁN. Se vio la contestación que Isidro Mendoza da al traslado que se le 
mandó dar en el expediente promovido por Francisco Pavón, sobre el subarriendo 
que Mendoza hace del medio cajón. 
EXPEDIENTE DE LA PÓLVORA. Se acordó que se avise al virrey que el 
expediente del estanco de pólvora marcado “número 18”, se encuentra en el 
superior gobierno. Se acordó que el escribano Felipe Pavalli dé un testimonio de la 
escritura de arrendamiento de la casa del estanco de pólvora. 
PRIVILEGIOS DEL AYUNTAMIENTO. Se acordó devolver al delegado de la 
fábrica de cigarros el oficio que remitió a la Ciudad, por no darle a ésta el 
tratamiento debido. 
 
 
203. Julio 27 
 
REGIDOR PROPIETARIO. Billete para ver el título de regidor de Francisco 
Manuel Sánchez de Tagle. Se acordó que tomadas las correspondientes razones 
se señale un día para darle posesión. 
MILICIAS. Se vio un oficio del virrey, trasladando la orden que comunicó a José de 
Castro, sargento mayor, para que apruebe las filiaciones de los reclutas. 
CONCURSO. Se acordó solicitar al virrey el expediente del concurso de Juan 
Domingo de Bustamante. 
DONATIVO. Se acordó otorgar la ayuda que solicita la viuda de Juan Aparicio 
Xicoténcatl, ex oficial mayor de la tesorería. 
OBRAS DE LA ALAMEDA Y CUAJIMALPA. El procurador general hizo presente el 
asunto sobre la ampliación de la Alameda y las obras de Cuajimalpa. 
 
 
204. Julio 29 
 
SANTUARIO DE LOS REMEDIOS. Se acordó que de los gastos comunes de 
obras de fincas se paguen las reparaciones del santuario de los Remedios. 
PARIÁN. Se dio cuenta del expediente de Francisco Pavón sobre el subarriendo 
del cajón del Parián que le hace Isidro Mendoza, y el escrito presentado por éste 
contestando al traslado. Se acordó que corra traslado con Pavón. 
ORDENANZAS DE INTENDENTES. El síndico solicita que se haga saber al 
tesorero si debe regir la ordenanza de intendentes sobre el uno y medio por 



ciento. 
GREMIO DE TEJEDORES. Se acordó que informe el juez de gremios sobre el 
establecimiento de oficinas de los tejedores de lo angosto. 
REGIDOR PROPIETARIO. Manuel Sánchez de Tagle prestó juramento y tomó 
posesión del cargo de regidor propietario. 
 
 
205. Agosto 1  
 
GREMIO DE BORDADORES. Se vio un oficio del virrey en el que reclama a la 
Ciudad el informe que solicitó para extinguir el gremio de bordadores. 
ORDENANZAS DE VELADORES. Se vio un oficio del virrey en el que solicita que 
se le remitan las ordenanzas del gremio de veladores. 
FIESTA DE SANTO DOMINGO. Se manda que se asista a la función de Santo 
Domingo. 
CASA DE MONEDA. Se acordó que pase al juez de cañerías un oficio del 
superintendente de la casa de moneda, sobre que se efectúen las reparaciones 
que solicita. 
ASENTISTA DE ATARJEAS. Se acordó que se avise al asentista de las atarjeas 
que suspenda la limpieza de éstas. 
 
 
206. Agosto 3  
 
VARA CUADRADA. Billete para ver un oficio del virrey y real orden para que se 
suspenda el cobro de la vara cuadrada.  
CÁRCEL. Se acordó que pase a los procuradores un oficio del virrey y la 
representación que Francisco Sosa hizo al rey sobre la ampliación de la cárcel. 
ORDENANZAS DE GREMIOS. Se acordó que se dé a los alcaldes y veedores de 
los gremios de la capital testimonio de sus ordenanzas. 
 
 
207. Agosto 5  
 
REGIDOR PROPIETARIO. Se acordó que se den a Antonio Méndez Prieto los mil 
pesos que solicita. 
PAPEL. Se acordó preguntar al señor Rivero si pidió a España el papel que se le 
encargó. 
OBRAS DE CUAJIMALPA Y LA ALAMEDA. El señor Iglesias hizo presente que se 
necesitan bodegas para las obras de Cuajimalpa y la Alameda. 
 
 
208. Agosto 9  
 
CONCURSO DE JUAN DOMINGO BUSTAMANTE. Se vio un oficio del virrey en el 
que ordena a la Ciudad que ponga a la disposición de la Real Audiencia los réditos 
del capital del concurso de acreedores de Juan Domingo Bustamante. 



PLAZA DEL VOLADOR. Se acordó que pase al juez de plazas la queja que 
Vicente Sorrento manifestó al virrey, sobre los perjuicios que causa a sus 
comerciantes la incomodidad de la plaza del Volador. 
PARIÁN. Se acordó que se haga vista de ojos a los cajones 106, 107 y 108 del 
Parián. 
FIADOR. Se acordó que pase al procurador general la solicitud de Ramón de la 
Rosa, proponiendo como su fiador a Francisco Iglesias. 
PARIÁN. Se vio un escrito de Pavón, contestando al traslado que se le mandó. 
JUEZ DE ARQUERÍAS Y ARCHIVERO. Se dio cuenta del expediente sobre 
satisfacer los sueldos del juez de arquerías y archivero. 
NUESTRA SEÑORA DE LOS REMEDIOS. Se acordó remitir al virrey el 
expediente de Nuestra Señora de los Remedios, sobre la competencia de 
jurisdicción con el subdelegado de Tacuba. 
 
 
209. Agosto 16 
 
EXPEDIENTE DE LA PÓLVORA. Se acordó que Jacinto Castro diga a quién le 
entregó el expediente marcado “Pólvora número 18”, que solicita el virrey. 
PLAZA DE JESÚS. Se acordó que el juez de plazas proceda a la reparación del 
jacalón de la plaza de Jesús. 
MILICIAS. El señor Peza llevó un oficio del coronel de milicias para contestarlo. 
ABASTO DE CARNE. Se acordó que pase a la junta de abastos la solicitud de la 
junta municipal de Puebla, para que el Ayuntamiento de México pregone el abasto 
de carne de aquella ciudad para el año de 1806. 
 
 
210. Agosto 19 
 
FIESTA DE SAN BERNARDO. Se recuerda asistir a la función del santo padre del 
convento de San Bernardo. Se acordó suspender el cabildo por no haber asunto 
de qué dar cuenta. 
 
 
211. Agosto 23 
 
HARINA. Se acordó que Jacinto Tesorel acuda al alcalde ordinario de primer voto, 
para exponerle por qué solicita a la contaduría de la Ciudad certificación de haber 
hecho cotejo de las listas de la tesorería y de la aduana, sobre la paga de harina. 
PLAZA DEL FACTOR. Se acordó que pase al procurador general el expediente 
promovido por los arrendatarios de los puestos de la plaza del Factor y el 
presupuesto del maestro Heredia sobre su compostura. 
EXPEDIENTE DE LA PÓLVORA. Se acordó que el ex agente de negocios 
manifieste el libro de conocimientos para ver a quién entregó el expediente 
marcado “Pólvora número 18”. 
 
 



212. Agosto 26  
 
FIESTA DE SAN AGUSTÍN. Se recuerda asistir al convite del santo padre de San 
Agustín. 
EXPEDIENTE DE LA PÓLVORA. Se acordó que el ex agente de negocios 
comparezca ante el alcalde ordinario de primer voto, para tratar sobre el extravío 
del expediente marcado “Pólvora número 18”. 
PROPIOS, RENTAS, POLICÍA. El tesorero dio cuenta de los estados del cargo y 
data de los propios, rentas y policía. 
CONSOLIDACIÓN DE OBRAS PÍAS. Se acordó que el presidente del Cabildo 
mande oficio al comisionado del subsidio de obras pías, preguntándole cuál es el 
importe de los fondos de éstas. 
INUNDACIONES. Se acordó que se pase al juez de ríos la consulta del maestro 
Juan Castera, sobre el reconocimiento que hizo de las inundaciones de los ejidos 
y calzadas. 
 
 
213. Septiembre 2  
 
PARIÁN. Se acordó que pase al procurador general el escrito de José Isidro 
Mendoza, contestando al traslado que se le mandó dar del presentado por parte 
de Pavón, en el expediente sobre subarriendo del cajón que ocupa el segundo. 
ASENTISTA DE LOS FAROLES. Se acordó que se avise al asentista de los 
faroles que surta los necesarios a la calzada de Belén. 
ASENTISTA DE EMPEDRADOS Y ENTARIMADOS. Se acordó que el corregidor 
estreche a los asentistas de empedrados y entarimados para que reparen lo 
descompuesto. 
ABASTO DE CARNE. Se acordó que pase al procurador general el escrito del 
secretario de Cabildo, sobre que se le paguen los derechos que causó el 
expediente de Gabriel de Yermo. 
 
 
214. Septiembre 5  
 
JUNTAS DE CONSOLIDACIÓN. Se puso billete para leer la representación que se 
remitirá al virrey sobre los puntos a que se contraen las juntas de consolidación. 
PAÑOS Y PULQUES. Se recibió un oficio remitiendo las cuentas de paños y 
pulques. 
FIADOR. Se acordó aceptar la solicitud del procurador general sobre que 
Francisco Iglesias sea fiador de Ramón de la Rosa. 
VESTUARIO. Se acordó que se dé a los guardas el vestuario anual que solicitan. 
AGUA, MEMORIAS. Se vio la representación del tesorero, sobre no tener con qué 
pagar los libramientos del tercio ni satisfacer las memorias de aguas. 
REAL CÉDULA DE CONSOLIDACIÓN. Francisco Urrutia manifestó que accede a 
subscribir el informe que la Ciudad remitirá al virrey sobre suspender la real cédula 
de consolidación hasta la segunda instrucción del rey. 
VIVIENDAS. Se acordó que el obrero mayor haga vista de ojos a las casas que se 



están destruyendo en la calle de San Bernardo. 
 
 
215. Septiembre 10 
 
REAL CÉDULA DE CONSOLIDACIÓN. Billete para leer la representación que se 
remitirá al virrey sobre la real orden de consolidación. 
CASA DEL ESTANCO DE PÓLVORA. Se leyó un oficio del virrey en el que avisa 
a la Ciudad que ha dado orden al administrador de la casa del estanco de la 
pólvora para que se proceda a su reparación. 
EXPEDIENTE DE LA PÓLVORA. Se acordó informar al virrey que en cuanto se 
encuentre el expediente marcado “Pólvora número 18”, se le remitirá. 
EXPEDIENTE DE LA PÓLVORA. Se acordó solicitar al regidor Antonio Rodríguez 
de Velasco el expediente marcado “Pólvora número 18”, que se le entregó en el 
año de 1801. 
CAPELLÁN DE LA CIUDAD. Se acordó extender el título de nombramiento de 
capellán de la Ciudad a Francisco Méndez. 
 
 
216. Septiembre 13 
 
PROCESIÓN DE SAN FELIPE DE JESÚS. Se leyó un oficio del virrey y la 
representación que hizo Francisco Sosa al rey sobre, la procesión anual de San 
Felipe de Jesús. 
ESTANCO DE LA PÓLVORA. Se acordó que pase al obrero mayor el oficio del 
virrey sobre que se proceda a la reparación de la casa del estanco, con 
intervención del virrey. 
PULQUE. Se acordó que pase al procurador general un oficio del virrey, con 
inserción de la solicitud del administrador de la Real Aduana, hecha por los 
oficiales de la tesorería de ésta, sobre que se les gratifique por el trabajo en la 
cuenta de lo que produce el arbitrio de los dos granos de arroba de pulque. 
EXPEDIENTE DE LA PÓLVORA. Se acordó que Francisco Verdad ponga una 
minuta del oficio de remisión de los expedientes marcados “Pólvora número 18”, 
que solicitó el virrey. 
CAPELLÁN DE LA CIUDAD. Se acordó que el secretario de la Ciudad pase a la 
Real Audiencia con testimonio del acta capitular, relativa a la votación del sujeto 
para ocupar el cargo de capellán de la Ciudad.  
 
 
217. Septiembre 16 
 
RÉDITOS. Se acordó que el contador dé el informe que se le solicitó en el 
expediente de Luisa Micieses, sobre el aumento de intereses y demanda de seis 
mil pesos. 
PROPIOS Y RENTAS. Se dio cuenta con el estado mensual del cargo y data de 
los propios y rentas de la Ciudad. Se acordó que para el cabildo siguiente se dé 
cuenta de las cantidades que se han gastado en las obras de Santa Fe y la 



Alameda. 
INDIOS, JURISDICCIÓN DEL ESTADO. Se dio cuenta con una escritura otorgada 
por el Ayuntamiento a favor de los bienes de comunidad de los indios de la 
jurisdicción del Estado. 
ALMONEDA. Se acordó que salga a la almoneda el sitio que solicita Santiago 
Peña. 
AGUA, BARRIO DE SAN SALVADOR. Se acordó que pase al juez de aguas la 
solicitud de una merced de los derrames de la fuente en el barrio de San Salvador. 
JUNTAS DE CONSOLIDACIÓN. Francisco Verdad solicita a la Ciudad que le 
gratifique por el tiempo que invirtió en hacer la representación que se remitió al 
virrey sobre la real orden a que se contraen las juntas de consolidación. 
ARCHIVO. Se acordó que se entregue al procurador general el expediente sobre 
la creación del archivo, que solicita. 
EXPEDIENTES DEL AYUNTAMIENTO. El marqués de Uluapa manifestó un 
cuaderno en el que constan los expedientes que se encuentran en el superior 
gobierno desde el año 1666 hasta la fecha. 
 
 
218. Septiembre 18  
 
CASAS CONSISTORIALES. Billete para tratar sobre la reparación de la vivienda 
que está encima del techo de la sala capitular. Se acordó que el obrero mayor 
proceda a la reparación. 
CASAS CONSISTORIALES. Se acordó que se tome la sala principal de la 
vivienda de los corregidores para hacer los cabildos. 
ESTANCO DE LA PÓLVORA. Se acordó que el maestro mayor se ponga de 
acuerdo con el administrador de la casa del estanco para efectuar su reparación. 
 
 
219. Septiembre 20  
 
JUEZ CONSERVADOR. Billete del virrey en el que avisa a la Ciudad que en su 
ausencia ha nombrado como juez conservador de propios y rentas a Tomás 
Calderón. 
ARCAS DEL AYUNTAMIENTO. Ignacio Peza avisa a la Ciudad que el virrey le 
entregó las llaves de las arcas que estaban en poder de Cosme de Mier. 
HIDALGUÍA. El alcalde ordinario de segundo voto participa a la Ciudad que el 
virrey le ha expedido el despacho de conde de Santa María de Guadalupe del 
Peñasco. 
OBRAS DE CUAJIMALPA Y LA ALAMEDA. El tesorero dio cuenta de los gastos 
erogados en las obras de Cuajimalpa y la Alameda. 
ÍNDICE DE LA CIUDAD. Se acordó que Francisco Verdad gradúe lo que se debe 
satisfacer al oficial de gobierno por el trabajo que efectuó en el índice general de 
los asuntos de la Ciudad. 
ABOGADOS DE LA CAPITAL. La Real Audiencia solicita a la Ciudad que le 
informe sobre el número de abogados que ésta contempla necesarios para la 
capital. 



CAPELLÁN DE LA CIUDAD. Se acordó que mientras se concluye el litigio sobre el 
nombramiento del capellán de la Ciudad, el padre prior oficie las misas que le 
corresponden a éste. 
PULQUE. Se acordó que pase al síndico el pedimento del procurador general 
sobre que se gratifique a los oficiales de la Real Aduana por su trabajo en las 
cuentas de los dos granos del ramo de pulque. 
OBRAS DE CUAJIMALPA Y LA ALAMEDA. Se acordó que se paguen al marqués 
de Santa Cruz los 17,000 pesos que prestó para las obras de Cuajimalpa y la 
Alameda. 
DELEGADOS DEL VIRREY. Se vio un oficio del virrey en el que informa a la 
Ciudad de las personas a cuyo cargo ha delegado sus funciones durante su 
ausencia. 
 
 
220. Septiembre 23 
 
COMISIONADOS. Ignacio Peza y León Pico avisaron a la Ciudad que 
cumplimentaron al oidor comisionado por el virrey para la conservación de los 
propios y rentas de la Ciudad. 
JUNTAS DE CONSOLIDACIÓN. Se dio cuenta con un oficio del virrey, 
contestando a la representación que le remitió la Ciudad sobre los puntos a que se 
contraen las juntas de consolidación. 
 
 
221. Septiembre 25 
 
JUNTAS DE CONSOLIDACIÓN. Se acordó que Francisco Verdad conteste el 
oficio que el virrey mandó a la Ciudad en respuesta al que ésta le remitió, sobre 
los puntos a que se contraen las juntas de consolidación. 
GACETAS. Se acordó que las gacetas se entreguen en la oficina del Cabildo y los 
diarios se remitan a ésta. 
PULQUE. Se acordó que pase al síndico la solicitud de los oficiales de la 
contaduría de la real aduana sobre que la Ciudad gratifique a los subalternos de la 
tesorería por el trabajo en las cuentas de los dos granos de pulque. 
 
 
222. Septiembre 25 
 
MERCED DE AGUA. José Mireles solicita a la Ciudad que se le ponga en 
corriente la merced de agua que goza la casa de José Pascual Covián. 
DONATIVOS. Se acordó que la tesorería supla al portero José Berruecos con los 
50 pesos que solicita. 
PAPELERÍA. Se acordó que durante la guerra el tesorero dé al secretario del 
Ayuntamiento 45 pesos para comprar papel. 
OBRAS DE CUAJIMALPA. Se acordó que se pague al recaudador de réditos del 
Estado y marquesado del Valle el rédito de los 41,000 pesos que se sacaron para 
la obra de Cuajimalpa. 



 
 
223. Septiembre 30  
 
PARIÁN. Se dio cuenta con lo pedido por el procurador general, en el expediente 
promovido por Francisco Pavón, sobre el subarriendo del medio cajón que le hace 
Isidro Mendoza, reducido a que se reciba a prueba. 
PENSIONES DE CARNICERÍAS. Se dio cuenta con el expediente formado por el 
tesorero de la Ciudad, sobre que el apoderado de Yermo se niega a pagar los 
libramientos de las pensiones de carnicerías. 
ABOGADOS DE LA CAPITAL. Se acordó que se ponga oficio a la Real Audiencia, 
solicitando a ésta que le dirija otra carta sobre el número de abogados que 
necesita la capital, por haber perdido la que le remitió en 1802. 
 
 
224. Octubre 4  
 
SUSPENSIÓN DE CABILDO. No hubo asunto de qué dar cuenta. 
 
 
225. Octubre 7  
 
REGIDOR PROPIETARIO. El marqués de Santa Cruz [de Inguanzó] avisó al 
Ayuntamiento que el regidor Ignacio Peza se fue a Orizaba. 
PRIVILEGIOS DEL AYUNTAMIENTO. Se acordó que se dé cuente en otro cabildo 
con el oficio del virrey, sobre que se le pase la excepción que goza la Ciudad para 
no entregar sus caudales y cuentas sobrantes en la tesorería general. 
POLICÍA, PROPIOS Y RENTAS. Se dio cuenta con los estados mensuales del 
ramo de policía, propios y rentas. 
PARIÁN. Se acordó que corra traslado del escrito de José Isidro Mendoza, en el 
que pide que se revoque, por contrario, el acuerdo del 30 de septiembre, en el que 
el procurador general pide que reciba a prueba por veinte días. Se acordó que 
corra traslado respecto a declararse a Pavón por parte. 
PENSIONES DE CARNICERÍAS. Se acordó que se notifique a Gabriel del Yermo 
que pague los derechos que causó el expediente en el que su apoderado se niega 
a pagar los libramientos de las pensiones de carnicerías. 
JUEZ SUPERINTENDENTE. Se acordó que para el siguiente cabildo se lleve el 
oficio sobre los privilegios del superintendente. 
REGIDOR PROPIETARIO. Se acordó esperar a que se resuelva el asunto de la 
quiebra del regidor Pedro Ferreiro, para nombrar a su sustituto. 
PULQUE. Se acordó devolver a los oficiales de la contaduría de la real aduana el 
escrito sobre gratificación que presentaron al Ayuntamiento. 
 
 
226. Octubre 11 
 
FIESTA DE SANTA TERESA DE JESÚS. Se recuerda asistir a la festividad de 



Santa Teresa de Jesús, en el convento de religiosos carmelitas descalzos. 
INUNDACIONES. Se acordó que pase al juez de ríos el parte que manifestó el 
obrero mayor sobre el reconocimiento que le mandó efectuar el oidor Ciriaco 
González, como delegado del virrey, sobre las inundaciones que ha padecido la 
capital. 
SECRETARIO DE CABILDO. Se acordó que el tesorero suministre al secretario 
los cien pesos que solicita como parte del pago de los expedientes extraordinarios 
que ha trabajado. 
 
 
227. Octubre 14 
 
SUSPENSIÓN DE CABILDO. No hubo cabildo, por haber sido de corte. 
 
 
228. Octubre 15 
 
SUSPENSIÓN DE CABILDO. No hubo cabildo, porque la Ciudad asistió a la 
festividad de Santa Teresa de Jesús. 
 
 
229. Octubre 18 
 
FIESTA DE SAN PEDRO ALCÁNTARA. Se acordó pasar recado político al 
guardián del convento de San Diego, excusándose la Ciudad de no poder asistir a 
la festividad de San Pedro Alcántara. 
AYUNTAMIENTO DE DURANGO. Se acordó contestar a la ciudad de Durango, 
que siempre que concuerden el cabildo eclesiástico y el secular en la catedral, los 
predicadores toman venia del eclesiástico. 
ABOGADOS DE LA CAPITAL. Se vio un oficio de la Real Audiencia, contestando 
al que remitió la Ciudad, sobre que le repita copia de la real orden relativa a que 
se instruya el número de abogados que se necesitan en la capital. 
PULQUE. Se acordó que se determine en junta de Ciudad la gratificación que se 
dará a los oficiales de la tesorería de la real aduana. 
FIEL DE SANTA CLARA. Se acordó que el tesorero dé 25 pesos por vía de 
limosna al fiel de la carnicería de Santa Clara.  
PARIÁN. Se dio cuenta con un escrito en que Francisco Pavón responde al 
traslado que se le comunicó de la revocación por contrario emporio, pedida por 
Isidro Mendoza en el expediente que ambos siguen sobre el subarriendo de la 
mitad del cajón número 32 en el Parián, del auto en que se mandó recibir a 
prueba. Se acordó que se reciba a Pavón la que ofrece, examinándose los 
testigos que presentare con citación de Mendoza. 
REGIDOR PROPIETARIO. Se asista al sagrario de honras del padre del regidor 
León Ignacio Pico, en la catedral. 
PROCESIÓN DE SAN FELIPE DE JESÚS. El oidor decano delegado del virrey 
solicita a la Ciudad el informe sobre la procesión de San Felipe de Jesús y 
colección de limosnas para su canonización. 



COMISIONES. Se acordó que la comisión de la lotería, que recaía en Ignacio 
Peza, se traslade a Antonio Rodríguez. 
EJIDOS DE LA CAPITAL. Se leyó un oficio del oidor decano Ciriaco González, 
como comisionado del virrey, solicitando el informe que el maestro mayor hizo de 
los ejidos de la capital. 
SECRETARIO DEL CABILDO. Se dio cuenta del expediente promovido por el 
secretario de cabildo sobre el despojo de los ramos de su oficio. 
REGIDOR HONORARIO. Billete para tratar sobre un asunto importante que 
manifestará el regidor Manuel de la Sierra.  
 
 
230. Octubre 19  
 
AGUA, TRASLADO DE LA CAJA DE AGUA. Se leyó la representación en la que 
Manuel de la Sierra expone a la Ciudad los riesgos que implica el traslado de la 
caja de agua de la calle de Santa Isabel al portillo de San Diego. 
PLAZA DEL FACTOR. Se acordó, como solicita el procurador general, que pase al 
maestro mayor el expediente promovido por los arrendatarios de la plaza del 
Factor, sobre que se les reparen sus puestos. 
 
 
231. Octubre 25  
 
MILICIAS. Se dio cuenta con un oficio del virrey, en el que solicita al Ayuntamiento 
que complete con cien hombres el regimiento de milicias. 
MILICIAS. Se acordó hacer las propuestas para ocupar la vacante del empleo de 
teniente de la cuarta compañía del segundo batallón, que obtenía Juan Parada. 
PARIÁN. Se dio cuenta, con un escrito de Isidro Mendoza, en el expediente 
promovido por Francisco Pavón, sobre el subarriendo de medio cajón de los 
pertenecientes a la Ciudad en el Parián, pretendiendo que se explique el acuerdo 
del 7 del corriente. En éste, se previno a Pavón el traslado del escrito del mismo 
Méndez, en que pidió revocación del acuerdo del 30 de septiembre, en el cual se 
mandó recibir el negocio a prueba. Entendiéndose la declaración contenida en el 
citado acuerdo del 7 de septiembre, se espera que Pavón conteste al traslado, que 
no corra la apelación que interpuso y dado el caso se desista. Se acordó que 
suspendiéndose el auto de prueba y entendiéndose el auto del día 7 para que 
Pavón conteste al auto de Rivera, se dé por desistido a éste de la apelación, corra 
traslado prevenido a aquél, y contestando que se traiga el expediente, citando las 
partes para prever lo que convenga.  
 
 
232. Octubre 29 
 
SUSPENSIÓN DE CABILDO. No hubo asunto de qué dar cuenta. 
 
 
233. Noviembre 5 



 
SUSPENSIÓN DE CABILDO. No hubo cabildo porque la Ciudad asistió a las 
honras de Cosme de Mier. 
 
 
234. Noviembre 8 
 
POSTURAS DE PAN. La Real Audiencia solicita a la Ciudad que entregue al 
síndico del común los autos sobre las posturas del pan. 
MILICIAS. El marqués de Santa Cruz de Inguanzó manifestó las propuestas en 
quienes puede recaer el empleo de la tenencia de la cuarta compañía del segundo 
batallón, que obtenía Juan Parada. 
POLICÍA, PROPIOS. Se dio cuenta con los estados de cargo y data de los ramos 
de policía y propios, que presentó el tesorero. 
ORDENANZAS DE INTENDENTES. Se acordó que pase al síndico la solicitud del 
tesorero sobre que se cumpla con lo especificado en la ordenanza de intendentes, 
sobre las datas de los tesoreros. 
VESTUARIO. Se acordó que se dé cuenta en junta de Ciudad con la solicitud de 
los guardas, destinada a prohibir que las vendimiadoras ocupen las banquetas y 
que se les den los correspondientes uniformes a su empleo. 
CONTADOR, TESORERO. Se dio cuenta con la solicitud del contador y tesorero 
de la Ciudad sobre que se les mantenga en la posesión de sus privilegios. 
ORDENANZAS DE GREMIOS. Se acordó que Francisco Verdad haga el informe 
del expediente que se instruyó en virtud de la real orden sobre reformas de las 
ordenanzas de gremios. 
REGIDOR HONORARIO. Se acordó avisar al Real Tribunal del Consulado que la 
Ciudad quedó enterada sobre la cesión de bienes de Pedro Andrés Ferreiro a sus 
acreedores. 
JUEZ SUPERINTENDENTE. La viuda del ministro Cosme de Mier solicita a la 
Ciudad que ésta continúe asistiendo a las honras de su marido. 
 
 
235. Noviembre 12  
 
NUESTRA SEÑORA DE GUADALUPE. Billete para tratar sobre la queja que el 
arzobispo manifestó por no haber sido convidado para predicar el sermón de 
Nuestra Santísima Madre de Guadalupe. 
 
 
236. Noviembre 15  
 
MILICIAS. Se acordó que Antonio Rodríguez de Velasco instruya a la Ciudad de 
Antequera sobre el procedimiento que utiliza la capital en los reemplazos de 
milicias. 
PROPIOS, SISA, PÓSITO. El tesorero presentó las cuentas de propios, sisa y 
pósito del año de 1804. 
 



 
237. Noviembre 26  
 
REGIDORES HONORARIOS. Billete para recibir al comisario de la Santa Cruzada 
y tratar sobre el nombramiento de los regidores honorarios. 
ABASTO DE CARNE. Se acordó que pase a la junta de abastos el oficio del virrey 
sobre el cumplimiento de lo prevenido en los autos del último remate de abastos 
de carne de la capital. 
ALCALDES ORDINARIOS. Se vio un oficio del virrey, en el que expresa los 
términos con los que se debe proceder para la elección de alcaldes ordinarios. 
ALCALDE ORDINARIO. Se vio un oficio del virrey, en el que traslada a la Ciudad 
la orden para que el alcalde de segundo voto tome posesión del vínculo que 
heredó. 
HERENCIA DEL CONDE DEL PEÑASCO. El conde de Santa María de Guadalupe 
del Peñasco participa a la Ciudad que el virrey le dio permiso para tomar posesión 
del vínculo que heredó 
MILICIAS. Se vio la contestación que el virrey da al oficio que la Ciudad le remitió, 
sobre las providencias que ésta ha tomado en el reemplazo de milicias. 
MÉRITOS Y SERVICIOS. El conde de Santa María de Guadalupe del Peñasco 
solicita a la Ciudad que informe al rey sobre sus méritos. 
HIDALGUÍA. Se pide testimonio del título del conde de Santa María de Guadalupe 
del Peñasco, y que se asiente en el libro nobiliario que corresponde. 
UNIFORMES. Se acordó que pase al juez de plazas la solicitud del administrador 
de plazas y mercados de la Ciudad, sobre que se le dé el uniforme 
correspondiente a su empleo. 
AYUNTAMIENTO DE DURANGO. Se acordó que Francisco Verdad ponga el 
informe correspondiente a la duda que manifestó el Ayuntamiento de Durango, 
sobre el modo de tomar la venia los predicadores cuando asisten a la iglesia los 
cabildos eclesiástico y secular. 
UNIFORMES. Se acordó que pase a Antonio Rodríguez de Velasco la solicitud del 
contador y tesorero de la Ciudad, sobre vestir uniforme. 
PAPELERÍA. Se acordó que la tesorería informe desde cuándo se dejó de 
suministrar al tesorero de la Ciudad los cien pesos para papel, tinta y cañones. 
CASAS CONSISTORIALES. Se acordó no facilitar al portero Cayetano León las 
piezas de la azotehuela de las casas consistoriales. 
PARIÁN. Se acordó que se acuse de rebeldía a Francisco Pavón, como lo solicita 
Isidro Mendoza. 
REGIDORES HONORARIOS. Billete para proponer a los sujetos en quienes 
puede recaer el empleo de regidores honorarios. Fueron electos Francisco Primo 
de Verdad, síndico del común, el marqués de Santa Cruz de Inguanzó y José 
María Caballero. 
 
 
238. Noviembre 29 
 
PROCURADOR GENERAL. Se acordó remitir a la Real Audiencia el expediente 
sobre las cantidades que solicita el procurador general para los costos de los 



negocios en que ha tomado el nombre del público. 
REGIDORES HONORARIOS. Se acordó citar a cabildo extraordinario para tratar 
sobre la elección de regidores honorarios. 
MERCED DE AGUA. Se acordó que pase al juez de aguas la solicitud de José 
Toranca sobre una merced de agua, de la gorda, para su casa en el callejón del 
Olivo. 
 
 
239. Diciembre 2 
 
REGIDOR HONORARIO. Se acordó que el síndico ponga oficio al virrey para que 
éste determine lo que se debe hacerse sobre la reelección de regidor honorario. 
CALLE DEL ESPÍRITU SANTO. Se acordó que pase a la junta de policía un oficio 
del virrey y una parte del cuartel número 2, sobre el mal estado de la calle del 
Espíritu Santo. 
FIESTA DE NUESTRA SEÑORA DE GUADALUPE. Se acordó que se publique el 
bando para las colgaduras de iluminación de la festividad de la Madre Santísima 
de Guadalupe. 
PULQUE. Los oficiales de la contaduría del vino y pulque de la real aduana 
solicitan una gratificación por el trabajo hecho en las cuentas de los dos granos 
sobre arroba de pulque. 
 
 
240. Diciembre 4 
 
REGIDORES HONORARIOS. Billete para ver un oficio del virrey en el que solicita 
a la Ciudad que le informe sobre los resultados de las elecciones de regidores 
honorarios. 
FIESTA DE NUESTRA SEÑORA DE LA CONCEPCIÓN. Se manda que se asista 
al convite de las religiosas de Nuestra Señora de la Concepción. 
 
 
241. Diciembre 6  
 
REGIDOR HONORARIO. Se leyó una representación que se remitirá al virrey, 
sobre si debe continuar Pedro Ferreiro en su empleo de regidor honorario. 
MERCED DE AGUA. Se acordó que se conceda a José Toranca la merced de 
agua gorda, bajo los términos acordados en junta de Ciudad. 
PULQUE. Se acordó que pase al procurador general y síndico la solicitud de los 
oficiales de la contaduría del vino y pulques de la Real Aduana, sobre que se dé 
una gratificación sobre el impuesto de los dos granos en la arroba de pulque. 
HIDALGUÍA. Se asiente en los libros de nobles a Simón de la Torre, y se le dé la 
correspondiente certificación. 
MERCED DE AGUA. Se acordó que pase al juez de aguas la solicitud de Manuel 
Luyando, sobre la cesión de una merced de agua a favor de Agustín Pérez del 
Río. 
REGIDOR HONORARIO. Francisco Azcárate solicita al Ayuntamiento que remita 



al virrey varios documentos en los que se le dan las gracias por diversos trabajos 
efectuados. 
NUESTRA SEÑORA DE GUADALUPE. El secretario de la Ciudad dio cuenta de 
haberse publicado el bando de nuestra señora de Guadalupe. 
 
 
242. Diciembre 7  
 
REGIDOR HONORARIO. La Ciudad acordó remitir al virrey un informe en el que 
le explica los motivos por los que Juan Francisco Azcárate no fue reelecto regidor 
honorario. 
 
 
243. Diciembre 10  
 
REGIDOR HONORARIO. Se leyó la consulta que se remitirá al virrey para que 
éste determine si debe continuar Pedro Andrés Ferreiro como regidor honorario. 
AGUA, CAÑERÍAS. Se acordó que pase a los maestros de Ciudad y al procurador 
general el presupuesto que presentó Diego de la Rosa, sobre hacer una cañería 
para que no falte el agua. 
PARIÁN. Se acordó que pase al procurador general la contestación que Francisco 
Pavón dio a José Isidro Mendoza, sobre el subarriendo del cajón del Parián que 
tiene el primero. 
POLICÍA, PROPIOS Y RENTAS. Se dio cuenta con los estados mensuales que 
presentó el tesorero, del cargo y data de propios, rentas y policía. 
 
 
244. Diciembre 16 
 
REGIDOR HONORARIO. Se leyó un oficio del virrey sobre que Pedro Andrés 
Ferreiro quede cesado de su empleo de regidor honorario, y que el tribunal que 
corresponda juzgue las causas de su quiebra. 
ALCALDES ORDINARIOS. Se dio cuenta con un oficio del virrey sobre que la 
Ciudad no haga novedad en las elecciones de alcaldes ordinarios hasta recibir 
órdenes del rey. El virrey reclama a la Ciudad el uso indebido del papel común en 
los autos que no son contenciosos. 
MERCED DE AGUA. El juez de aguas informa que no hay embarazo en que 
Manuel Luyando ceda una merced de agua a Agustín Pérez del Río. 
AGUINALDOS. Se acordó que la tesorería suministre a los porteros los 25 pesos 
de aguinaldo que solicitan. 
HIDALGUÍA. Se pide asentar en el libro nobiliario a los hijos de Simón de la Torre. 
PULQUE. Se acordó que se dé cuenta en junta de Ciudad con lo pedido por el 
fiscal de lo civil, y el decreto del virrey sobre gratificar a los oficiales de la tesorería 
de la real aduana por su trabajo en las cuentas de dos granos por arroba de 
pulque. 
 
 



245. Diciembre 20 
 
FIESTA DE NUESTRA SEÑORA DE BELÉN. Se recuerda asistir al convite de los 
padres de Nuestra Señora de Belén. 
PROCURADOR DE LA CIUDAD. Se acordó que se dé cuenta en junta de Ciudad 
con la solicitud del procurador de la Ciudad ante la Real Audiencia, sobre que se 
le libren las cantidades para los asuntos pendientes. 
UNIFORME. Se acordó que pase a Agustín Rodríguez la solicitud del contador y 
tesorero de Ciudad, sobre que se les conceda el uso de uniformes. 
REGIDOR HONORARIO. Se acordó que la Ciudad ponga oficio al Tribunal del 
Consulado sobre el cese de Pedro Andrés Ferreiro como regidor honorario. 
 
 
246. Diciembre 23 
 
ALCALDES ORDINARIOS. Billete para tratar sobre los nombramientos de 
alcaldes ordinarios, y sustituto de Pedro Andrés Ferreiro como regidor honorario. 
ALCALDES ORDINARIOS. Se asentó la lista de los sujetos en quienes pueden 
recaer los empleos de alcaldes ordinarios. La propuesta para regidor honorario en 
sustitución de Andrés Ferreiro recayó en Agustín Villanueva. 
FIESTAS DE TABLA. Se vio un oficio del virrey sobre las asistencias que la 
Ciudad verifica en las fiestas de tabla y extraordinarias. 
OFICIAL DE LA SECRETARÍA DEL VIRREINATO. Antonio Morán, oficial cuarto 
de la secretaría del virreinato, solicita a la Ciudad una gratificación por su trabajo 
en los asuntos de la Ciudad. 
 
 
247. Diciembre 27  
 
REGIDORES HONORARIOS. Billete para ver dos oficios del virrey sobre las 
elecciones de regidores honorarios. 
FIESTA DE LOS SANTOS INOCENTES. Se vio un oficio del prefecto del convento 
de religiosos de Nuestra Señora de Belén, sobre los gastos que la comunidad 
hace cuando la Ciudad asiste a la función de los Santos Inocentes. 
REGIDOR HONORARIO. Se vio un oficio del virrey en el que aprueba la elección 
para regidor honorario, hecha en Agustín Villanueva. 
ELECCIÓN DE OFICIOS. Se vio un oficio del virrey, ordenando a la Ciudad que 
los sujetos en quienes recaigan los oficios deben estar expeditos para ello antes 
de aceptarlos. 
REGIDORES HONORARIOS. Se vio un oficio del virrey en el que expresa a la 
Ciudad su desacuerdo sobre la elección del marqués de Santa Cruz de Inguanzó, 
Francisco Primo de Verdad y José María Prieto de Bonilla. Se acordó remitir al 
virrey un informe sobre los méritos de los citados señores, fundamentando las 
elecciones efectuadas en las leyes y cédulas pertinentes a la materia. 
 
 



Fin de 1805 
 


